

Inserta con toda extension las sesiones de Cortes, los documentos oficiales y las reseñas de todos los acontecimientos importantes de España y del extranjero. — Examina y juzga con imparcialidad e independencia todos los sucesos políticos y cuestiones administrativas y de intereses materiales. — Publica un folletín instructivo y otro recreativo, y artículos y revistas de ciencias, literatura y artes.

Gaceta Universal

DIARIO DE LA TARDE

PRECIOS DE SUSCRICION Y VENTA.

En Madrid, un mes 1 peseta
 En provincias, tres meses 5 »
 — seis meses 9 »
 — un año 16 »
 Fuera de España, tres meses 12 »
 — un año 40 »
 Venta: una mano de 25 ejemplares . . . 3 reales.
 Anuncios y comunicados, precios convencionales.

AÑO SEGUNDO. — NUMERO 457.

Madrid, viernes 19 de Setiembre de 1879.

OFICINAS, PLAZA DE LA ARMERÍA, 5 DUPLICADO.

Oficial

La Gaceta de hoy publica las siguientes disposiciones:

Marina.— Reales decretos relevando del cargo de ayudantes de órdenes de S. M. el Rey al capitán de fragata y coronel de infantería de marina D. Emilio Soler y Werle, y al capitán de navío de la Armada don Vicente Montojo y Trillo.

— Otros nombrando ayudantes de órdenes de S. M. el Rey al coronel de infantería de marina D. Aquiles Vial y Bosseco, y al capitán de fragata, coronel de infantería de marina, D. Marcial Sanchez y Barcáiztegui.

Ultramar.— Real decreto autorizando al ministro del ramo para contratar, mediante público concurso, un servicio de vapores-correos entre la Península y Manila, con arreglo al pliego de condiciones aprobado al efecto.

Fomento.— Real órden disponiendo que se provean por concurso las cátedras de psicología, lógica y filosofía moral de los institutos de Teruel y Gerona; la de retórica y poética del instituto de Huelva; una de latin y castellano del instituto de Lugo; la de física y química del instituto de Cáceres, y la de agricultura del instituto de Salamanca.

— Otra aceptando el donativo hecho por D. Ernesto Gambart de un cuadro de la artista Rosa Benneur, y dándole gracias en nombre de S. M.

PAGOS.— La direccion de la Deuda pagará mañana 20 el importe de las facturas de intereses de renta perpetua interior, correspondientes al vencimiento de 1.º de Julio último, señaladas con los números 4.157 al 4.370 de presentación, y las comprendidas en los números 901 al 1.000 que, apesar de haber sido llamadas anteriormente, no se hayan presentado al cobro.

La junta de pensiones civiles ha hecho durante la segunda quincena de Julio las siguientes declaraciones de derechos pasivos de la Península:

Excmo. Sr. D. Antonio Cánovas del Castillo, con 10.000 pesetas; D. José Antonio de Aguilar, cesante, con 3.125; don José María Ulloa y Fernandez, con 1.500; D. Joaquin Ortega y Martinez, con 2.000; D. Vicente Gomez Rivas, jubilado, con 1.800; D. Lorenzo Ead y Martinez, con 3.600; D. Luis Morales y Ortiz, con 3.300; D. Juan Pascual del Pueyo y Bueno, con 6.000; D. Francisco de Paula Estéban, cesante, con 1.250; D. Juan Manuel Torres, jubilado, con 1.200; D. Francisco Alonso y Diaz, con 1.200; D. Dámaso Ugarte y Diez, con 2.000; D. Pablo Ibañez, cesante, con 1.500; D. Pio Gallardo, con 1.500; don José Bajolin, jubilado, con 2.100, y D. Pedro Leguez y Alonso, con 2.400.

La Prensa

Está siendo objeto de comentarios una baja de 10 céntimos en la Bolsa de hoy; la version que atribuye esta baja á motivos políticos carece completamente de fundamento; en nuestro concepto, esta ligera depression en el 3 por 100 es asunto que sólo atañe á los especuladores.

(Epoca.)

Si el Sr. Romero Robledo fuera de nuevo ministro de la Gobernacion, tendria enfrente grandes elementos, sobre que le harian ruda oposicion todos los que hoy son benévulos para este Ministerio.

(Siglo.)

Durante cinco años, el Gobierno ha rechazado sistemáticamente toda idea represiva; ha creído, por el contrario, que su mayor triunfo no podia ser el conquistado en los campos de batalla sobre carlistas, cantonales y separatistas, sino el de atravesar al campo de la legalidad, y de aquí la generosa y expansiva política que ha desarrollado siempre.

(Cronista.)

Entre los más hondos gemidos del Espíritu Santo, pocos hay tan notorios á la grey cristiana como aquel que á todos nosotros reconviene que «los hijos de las tinieblas sean más astutos que los hijos de la luz». Lo tierno de esta querrela no puede compararse sino á lo triste de la persistencia con que parecen desoirlos los que más alentadamente debieran escucharla.

(Siglo Futuro.)

El credo del partido constitucional, perfectamente definido así en las Cámaras como en la prensa, contiene cuantos principios integran los que profesan los partidos de gobierno más liberales dentro de la monarquía en Europa.

(Constitucional Español.)

Lo que nosotros debemos suponer, y lo que suponemos, es que la masa del partido constitucional seguirá fiel y siempre obediente la linea de conducta que con sus prudentes consejos la señale el Sr. Sagasta, su verdadero y único jefe hoy. El señor Sagasta es hombre político de mucho tacto y de gran experiencia, y los consejos que dé á su partido serán, á no dudarlo, muy sanos y muy discretos, inspirados seguramente en el deseo de no comprometer el porvenir de un partido que sólo puede

tener influencia y verdadera significacion conservandose invariablemente adicto á los principios fundamentales de su credo político, y cobijado siempre bajo la bandera de la monarquía constitucional.

(Diario Español.)

Nada nos parece tan insensato como la política del exclusivismo, esto es, como la política de los cinco últimos años. El gobierno representativo descansa en la soberanía de la opinion, vive de la movilidad y de la controversia; la ley de su naturaleza es la ley del equilibrio.

(Discusion.)

¡Ah! No, por cierto. No se mira su importancia pasada, ni se gradúa su importancia presente en la esfera de las posiciones oficiales. Al mirar al duque de la Torre se mira al porvenir.

Medítese un poco que, siendo mucha é innegable la importancia del duque de la Torre, es mucho mayor la que la opinion pública le concede.

Es porque la opinion pública ve ó cree ver en él una esperanza para sus aspiraciones.

Si la separacion del duque de la Torre de la jefatura y de las filas del partido constitucional llegara á ser un hecho auténtico, la opinion pública habria demostrado desde ahora quién se llevaba consigo la importancia del suceso y las simpatías de aquélla.

No basta con la garantía de *El Cronista*. Hace mucho tiempo que la política inglesa en Marruecos inspira serios temores á todos los que siguen con algun interes el curso de este asunto, y hace mucho tiempo que en todas partes se explica esa política por el deseo de llegar á algo semejante á lo indicado por el corresponsal del *Comercio*.

(Liberal.)

Los ataques de los conservadores al señor Ruiz Zorrilla son, por lo tanto, indicio seguro de que nuestro ilustre amigo sigue una conducta conveniente á los intereses de la libertad y de la Patria.

(Nueva Prensa.)

No se nos oculta, ni á nadie puede ocultarse, que el general Martinez Campos tiene delante de sí grandes cuestiones que resolver, cuestiones complicadísimas erizadas de dificultades, que, tanto interior como exteriormente, hay que abordar de frente para llegar á un período de verdadera paz, de verdadera administracion, de verdadero engrandecimiento.

No se nos oculta que en el exterior tiene delante de sí cuestiones como la de Marruecos, que en el interior tiene la de nuestra Hacienda, hoy profundamente perturbada.

(Pabellon Nacional.)

Mientras los periódicos oficiales aplauden á rabiar y preconizan los actos del señor ministro de Hacienda; mientras que éste para levantar nuestro crédito dedica todos los millones que el Banco le facilita á tener contentos á los tenedores y acaparadores del papel del Estado, y particularmente á los de Madrid, ¿qué piensan los municipios de toda España respecto de la compensacion de sus bienes de propios? ¿Qué opinan los contribuyentes? ¿Qué siente el País, sediento de bienestar, de verdaderas y sabias economías y de una buena y acertada administracion?

(Mundo Político.)

Sea como quiera, los constitucionales dejan de ser las fuerzas de repuesto de la situacion, y ésta se ve públicamente abandonada por los que hasta ahora han tenido que pagar tributo á ciertas consideraciones.

Está visto. Los altares quedan solitarios. Los dioses se van.

(Democracia.)

Haya más vida

Es ley eterna y condicion esencial para la vida el movimiento. Por eso los gobiernos que desconocen esta ley, ó pretenden sustraerse á ella, mueren, como mueren también los que, desconociendo el carácter de los tiempos en que se desarrolla su accion, caminan hacia atrás y se mueven en direccion opuesta á las corrientes de la época.

¿Cuáles son las corrientes que hoy dominan en todas las esferas? Corrientes de progreso. Pues todo gobierno que se encuentre á la altura de su mision, debe, si no quiere morir y si quiere hacer algo provechoso para el pueblo cuyos destinos rige, y dejando á un lado pueriles temores, moverse en el mismo sentido, y sin oponer á las corrientes de la opinion otras barreras que las que pura y exclusivamente exija la prudencia. Otra cosa es luchar contra un imposible y originar desviaciones peligrosas; que más trastornos ha engendrado siempre la represion exagerada que la expansion concedida á los pueblos.

Por esto no nos cansaremos de aconsejar un día y otro día al general Martinez Campos que, inspirándose en estas consideraciones y aprovechando el alto puesto que hoy ocupa, influya en sentido progresivo en nuestra marcha política.

sejar un día y otro día al general Martinez Campos que, inspirándose en estas consideraciones y aprovechando el alto puesto que hoy ocupa, influya en sentido progresivo en nuestra marcha política.

A la altura en que nos encontramos, en la situacion presente, no hay otra solucion. No hay sino tender la vista por el campo que ocupan todos nuestros partidos, para ver elar en esta cuestion. De un lado los que, con insensato empeño, ó quieren llevarnos hacia atrás ó permanecer en el estacionamiento; del otro todos los que con un sentido más ó menos práctico tienden á la libertad. ¿Hacia qué lado van las simpatías de la opinion? Es indudable que van hacia los últimos.

En tal situacion, lo que hace falta es una voluntad enérgica, un carácter decidido, un corazon abierto á todos los grandes ideales que, siendo como la voz única de tantas aspiraciones, pronuncie la palabra sagrada. Entonces verá reunirse en torno suyo tantas fuerzas que hoy andan dispersas, y que por falta de un impulso comun se pierden en el vacío de la impotencia; entonces verá cómo sin exageraciones se congregan en un solo punto las hoy dispersas huestes liberales.

Pero para esto es menester que todo el mundo vea que existen propósitos, que hay voluntad de hacer; es necesario que surja en las regiones del Gobierno la vida, que hoy, más por lo abigarrado de su composicion y por la contradiccion que existe entre sus elementos, que por el deseo del ilustre general que lo preside, parece no existir; es preciso que el País vea proyectos beneficiosos y voluntad de realizarlos.

Permanecer en el quietismo; mirar con horror el movimiento; alimentar preveniciones contra todo lo que pueda significar progreso, podrá ser muy propio de espíritus angélicos, pero no de ministros responsables; podrá no ser extraño en el Limbo, pero lo es, y mucho, en las regiones donde viven los gobiernos.

La muerte de estos está, según decía Donoso Cortés, en el reposo: el que no quiera morir, que se mueva.

Mala administracion

Los que censuran la perniciosa influencia que la política ejerce en la Administracion, dicen una verdad; pero hay que convenir en que nunca sería tan funesta su influencia si los gobiernos dedicaran su atencion con más perseverancia, y sobre todo con conocimiento exacto de lo que la Administracion es, á la gestion hábil, incansable y honrada que debería distinguirse á los funcionarios encargados de ella.

Un hecho concreto realizado estos últimos dias viene á dar fuerza á nuestra idea. Nos referimos á la visita que ha girado á la Administracion económica de Jaen el ilustrado y celoso subdirector de Propiedades y fincas del Estado, Sr. D. Modesto Fernandez y Gonzalez.

El resultado de la visita ha sido el que era de esperar, tratándose de un funcionario tan entendido y tan probo: el descubrir que en la seccion de aquella jefatura económica, encargada del ramo de fincas del Estado, se venian cometiendo un sinnúmero de delitos y detenciones contra la moralidad administrativa y contra el Tesoro.

Al conocer lo que en Jaen ocurría, hemos deducido que en pocas provincias se dejarán de hallar graves faltas, cuando no delitos de igual índole y con relacion al mismo ramo.

Porque es necesario ya decir las cosas como son, para que no pueda tacharse á la prensa de parcial ó de indolente.

Quizá en la Administracion económica no haya seccion de más importancia para el Tesoro que la de Propiedades, y quizá tambien no haya otra más descuidada é inútil. ¿Es que la política influye más directamente sobre ella que sobre otras? Pues condenamos y rechazamos la política que se convierte en instrumento de detenciones y de ocultaciones.

Pero si la política ha podido influir tanto, ¿lo ha hecho sin la aquiescencia, ó cuando menos sin cierta indiferencia deferente de parte de la Administracion? No. Y entonces resulta-

rá que no tiene la culpa en absoluto la política, sino los funcionarios, de ministro abajo, que han transigido ó no han sabido conocer el fraude y el poco celo de sus subordinados.

Precisamente ha clamado la prensa uno y otro día sobre la inmoralidad que el País venía presenciando respecto á lo que sucedía tratándose de fincas y de compradores, de subastas y de pagos. Pero la voz de la prensa se ha perdido en el espacio, y los bienes de la Nacion se han vendido, sin que la Administracion lograra que ingresaran en las tesorías los plazos que han dejado de pagar muchos compradores, y sin que se anulasen las ventas por efecto de la morosidad.

Y mientras los que compraban y no pagaban, y no han pagado, disfrutaban y disfrutaban la posesion de lo adquirido, sin deberla tener, se expedían apremios y se perseguía sin descanso á los deudores por contribuciones é impuestos.

Necesario es que de una vez, y con una voluntad de hierro, venga un ministro de Hacienda que ponga coto á esa incalificable conducta, ó que tenga el carácter bastante para dejar su puesto, declarando antes los obstáculos que le imposibilitan moralizar la Administracion en ese y en otros puntos.

Con razon hemos dicho y repetimos que en España sobra talento y faltan caracteres; pero ¿no habrá uno siquiera?

Los débitos de compradores montan á una suma de 250 millones de reales. ¿Por qué no se cobran, ó por qué las fincas no vuelven á poder del Estado, para enajenarlas con mejor fortuna para el Tesoro? ¿Se pretenderá acaso defender que los que las poseen han hecho mejoras que deben tenerse en cuenta? Pues aunque así suceda en algunas, no muchas, la justicia y el derecho exigen que pierdan lo mejorado en cambio de su morosidad.

¿Pero conoce el Gobierno de las fincas vendidas los plazos que se le adeudan? Estamos por dudarlo, como dudamos que sepa con exactitud completa á lo que ascienden los pagarés existentes.

¿Y en qué consiste esto? Pues consiste en que no hay administracion de provincia donde se lleve una estadística ni una contabilidad apropiada; pues consiste en que ante la falta de celo y de vigilancia en los jefes, no se han cuidado los subalternos de trabajar lo que debían de trabajar para que las secciones de Propiedades funcionaran con regularidad y firmeza; pues consiste, en fin, en que las Administraciones de Hacienda en su mayor parte, pues hay honrosas excepciones, no se han dedicado con predileccion á cuidar de ese ramo, por lo mismo que los más altos no se cuidaban tampoco de él.

El acto concreto y sencillo realizado por el Sr. D. Modesto Fernandez y Gonzalez ha venido á acusar nuevamente la indispensable necesidad de acudir á poner órden y concierto en la cuestion de fincas del Estado.

¿Servirá? Ya veremos qué resultados prácticos se obtienen pasados algunos meses.

Hé aquí un asunto digno de que lo tenga en cuenta el señor presidente del Consejo de ministros para modificarlo y corregirlo.

Otoño político

Apénas las lluvias han templado los rigores del Verano, se empieza á sentir la influencia atmosférica en la vida de la política.

Como la estacion se ha adelantado algo, no es de extrañar que los espíritus impresionables se hayan alarmado un poco ante las brisas de los alarmistas; pero debemos recordar á todos que hemos entrado en el período de las cábales, de los cuentos y de las novelas, que constituyen la introduccion de la política de Otoño.

Después de la somnolencia del Verano, que paraliza la imaginacion de los políticos alarmistas, es cosa sabida que siempre se inicia la otoñada con anuncios de grandes planes, de extraordinarias conciliaciones y de perturbadores propósitos, como natural aviso de que los políticos de acera y de café dan comienzo á la nueva temporada, para entretenimiento y solaz de

los desocupados que esperan el maná, sin trabajar, y para los que trabajan en daño de cuantos desean el reposo y la tranquilidad que tanto han menester nuestros abatidos intereses.

Hace pocos dias que esas gentes bullen y charlan, logrando, como de costumbre, tener cierto auditorio que, más tarde, y sin intencion muchas veces, esparce y lleva á diferentes círculos lo que oye, aumentado y no corregido.

Ya sabemos que toda esa atmósfera novelesca acaba por disiparse pronto; pero no estará demás que procuremos destruirla desde luego, para evitar que los aficionados á noticias inverosímiles hallen extension en que moverse, con daño quizas de algunas gentes harto sencillas y créulias.

Nada, absolutamente nada ocurre en la política general del País que extrañe caracteres anormales ó extraordinarios. Créanlo nuestros lectores, y no se dejen sorprender por cuentos fantásticos, ó acaso por algun elemento de mala fe, de esos que procuran introducir la duda, para ver si en medio del apocamiento de ciertas gentes halla medio de obtener lo que busca, que nunca es el bien del prójimo.

La mejor manera de evitar que tales otoños políticos se reproduzcan sería, en nuestro concepto, hacer que la opinion pública se ocupase por entero en las cuestiones de vital interes para España.

Dedique el Gobierno sus buenos deseos á plantear reformas útiles y trascendentales, y todos los intereses estarán atentos á ellas y concurrirán á fortificar la accion gubernamental.

La gestion económica en primer lugar, y todas las trasformaciones que puedan echar los cimientos de una Administracion ordenada y fecunda, están llamando sin cesar á las puertas del Gobierno. Oigalos y demuestre que los atiende.

Que el otoño político, fecundo hasta ahora en cuentos y alarmas, se trueque en campo de beneficios para los intereses de la Nacion.

Que el general Martinez Campos se sobreponga á todas las pequenezes que forman siempre entre nosotros la madeja que envuelve y ahoga á los gobiernos; que desenvuelva toda la energía de carácter y toda la serenidad de espíritu que juzgamos necesarias para romper tanto y tanto obstáculo liliputiense como forman las montañas de la política menuda y egoísta de mezquinos intereses y personalidades sin importancia; que los pueblos sientan los beneficios de un espíritu recto y encaminado á resolver problemas que han resuelto todos los países de Europa, muchos de ellos con menos elementos y condiciones que el nuestro; que las leyes se cumplan aplicándose por igual á todo el mundo, y seguros estamos de que las otoñadas de los alarmistas no hallarán terreno en que brotar y crecer, porque todos estarán labrados para el bien comun.

Impresiones

Nuestro apreciable colega *El Tribuno* toma por ilusiones lo de que el general Martinez Campos tendrá detrás de sí, el día que quiera, á todos los hombres de buena fe. Esto decimos nosotros, añadiendo que con tales elementos se puede formar un nuevo partido, más numeroso y fuerte que muchos de los que hoy alardean de serlo, y *El Tribuno* nos dice que sobre nuestras declaraciones está la realidad.

No hemos pretendido nosotros la formacion de ningun partido, porque creemos que ese partido está formado: lo que queremos es que el general Martinez Campos, dejándose de cierto género de consideraciones, se decida y ocupe el puesto que le pertenece en ese partido. Esto es lo único que falta para que *El Tribuno* se convenza.

Dice *La Iberia* que el general Martinez Campos sigue en la cuestion de reformas de Cuba el mejor procedimiento: averiguar primero cómo piensan los amigos del Sr. Cánovas del Castillo, y luego resignarse con el dictamen.

No tardará el colega en convencerse de lo contrario.

No cree *La Iberia* que la GACETA UNIVERSAL tenga la misma confianza

en todos los ministros del actual Gabinete.

Hace bien nuestro apreciable colega.

Nos pregunta un periódico:

«Si el general Martínez Campos no necesita al partido liberal-conservador para nada, como afirma la GACETA, ¿quiere decirnos nuestro colega las causas que le impulsaron a solicitar su apoyo?»

Se lo preguntaremos al general Martínez Campos en cuanto seamos diputados y tengamos el derecho de hacerle preguntas públicamente.

Dice *El Imparcial*:

«La GACETA UNIVERSAL titula uno de sus artículos *Los falsos periodistas*.

Nuestro apreciable colega debe referirse á los periodistas que, después de haberse hecho en la prensa diputados, directores, generales y ministros, la han reducido á la situación en que se encuentra.

«Nosotros no conocemos otros.»

Pues nosotros conocemos esos y otros.

El Siglo sigue sin memoria, pues dice:

«Todos los hombres que figuraron en la revolución de Setiembre, están gastados ante la opinión y las masas. El gobierno en que cada cual de ellos figuró, es su acusación más terrible.»

«Hasta los gobiernos que formó parte el Sr. Alonso Martínez?»

Este párrafo es del otro *Siglo* del Futuro:

«Como católicos casi hemos desaparecido de la pública escena, y el vacío formado por esta casi total ausencia de nosotros en el gran teatro de la vida social, está todo él ocupado por un hediondo bien que raquítico hervidero de gusaneras políticas, conjuradas precisamente contra nuestras ideas, nuestros afectos, contra nuestras instituciones, contra nuestro influjo, contra todos nuestros derechos como católicos y como ciudadanos.»

Hediondo bien que raquítico hervidero de gusaneras políticas.

Manera de atacar en pocas palabras dos sentidos: el sentido común y el del olfato.

De *Los Debates*:

«*El Siglo*, diario excentralista, dice que considera inmediata y definitiva la fusión de los centralistas con la mayoría.

Pero ¿se podrá saber quiénes son y dónde están los centralistas?»

Fuera de su centro.

La Iberia nos aconseja que aconsejemos al general Martínez Campos.

«Pues qué hacemos todos los días?»

«El general Martínez Campos descenderá de todo lo alto después de haber gastado su prestigio y su nombre en una empresa muy superior á sus fuerzas; y siéndola tan personalmente adicto el periódico á que nos referimos, haría bien darle un consejo muy valioso: el de que sirviera á la Patria dejando el puesto desde el cual compromete verdaderamente sus destinos, que siempre resultan lastimados cuando no se posee la difícil ciencia de gobernar.»

«Cuántas veces lo hemos de decir? Política propia en todo, ó que deje el Ministerio.

No crea *La Iberia* que nos pone en un compromiso por hacernos decir esto categóricamente.

Dice *La Patria*:

«Hace pocos días dijimos que era absurda la conducta que viene observando la GACETA UNIVERSAL, y hoy, por desgracia, nos ratificamos en lo dicho.

«Pues no asegura que no hace falta al general presidente el partido liberal-conservador?»

Hace días dijimos nosotros que la absurda era la conducta del periódico que defiende ahora á capa y espada la política del partido conservador-liberal, después de haberla combatido rudamente y de haber hecho, con la misma redacción, política centralista y muchas veces constitucional.

«Pues no asegura el periódico á que nos referimos que la política del partido conservador-liberal sirve para algo?»

Hablando de la conferencia celebrada entre el duque de Tetuan y los representantes de las potencias extranjeras, apunta un colega las siguientes cuestiones que, según su opinión, dejarían de tratarse en dicha conferencia:

«De la conveniencia de que llamase la atención de su gobierno el representante inglés sobre la reforma de sus tarifas aduaneras, que tanto están perjudicando á los vinos españoles; ni con el de los Estados-Unidos, sobre la celebración de un tratado de navegación y comercio, que tan útil sería para la Unión y para España; ni con el de Alemania sobre los asuntos de Joló; ni con el de Francia sobre si sabe cuándo abre su gobierno las negociaciones para el tratado con España, en vista de que ha denunciado los que tenía concluidos con todas las potencias; ni por

último, qué pensaban los gobiernos de Italia, Francia, Bélgica y Estados de Alemania sobre la introducción de cereales de la América del Norte en los puertos del Océano y del Mediterráneo, en vista de la escasez general de Europa y de la asombrosa abundancia de aquel país.»

Suponemos que tampoco diría nada el señor ministro de Estado al embajador de Inglaterra acerca de las fortificaciones de Tánger.

Dice al *Diario de Avisos de Zaragoza* su corresponsal en Madrid:

«Personas peritas en la materia, hablando de los escandalosos hechos descubiertos recientemente en Jaén, decían que en una provincia cercana á Madrid existen algunos compradores de bienes nacionales que en el día desempeñan elevadas funciones en el órden administrativo y político y que resultan en descubriendo por cantidades respetables, habiéndose dado el caso de que ciertos empleados, al apercibirse de semejantes descubiertos, trataron de remover los expedientes de su referencia para esclarecer la verdad de lo que notaron en documento oficial; pero no pudieron dar cima á su tarea, porque fueron trasladados á otra provincia.»

Los comentarios á esta noticia deben hacerlos los tribunales.

Exterior

Nueva-York 18.

El presidente Hayes, en un discurso pronunciado en Ohio, protesta contra la teoría que atribuye á los Estados derechos soberanos.

La última guerra, dijo, resolvió la cuestión en favor de la supremacía del gobierno nacional.

Las leyes concediendo derechos iguales á todos los ciudadanos de la Unión y la supremacía del gobierno nacional, deben ser firmemente mantenidas.

París 18.

En la Bolsa se ha cotizado: 3 por 100 frances, 83'65.—5 por 100 id., 118'30.—Exterior español, 15 3/8.—Interior idem, 14 1/4.—Amortizable interior, 00.—Idem exterior, 37 1/2.—Obligaciones de Cuba, 432'00.

Bolsin: 3 por 100 interior, 143'8.—Idem exterior, 15 3/8.—Amortizable interior, 37 3/4.—Idem exterior, 00.—Obligaciones de Cuba, 000'00.—Consolidados ingleses, 97 5/8.

Londres 19.

El *Times* y el *Standard* de hoy dicen que varios regimientos del Afghánistan insurreccionados han degollado á las autoridades civiles y militares de Herat.

Dice el *Standard* que el ejército de ocupación de la Bosnia sufrirá en Noviembre próximo una reducción de ocho mil hombres.

En Chile ha causado gran sensación la captura del buque *Rimac* por el acorazado peruano *Huáscar*, y en Santiago la agitación llegó á tomar tan serias proporciones, que tuvo que hacer el gobierno uso de la fuerza pública para reprimir los desórdenes, resultando de la colisión bastantes heridos, cuya relación publican los periódicos de Santiago y Valparaíso, de donde la toman también los de Lima.

Noticias de Méjico del 25 de Agosto dicen que es casi seguro que diez y ocho Estados están dispuestos á favorecer la anulación de la enmienda constitucional que prohíbe la reelección del presidente. La Constitución exige solamente el asentimiento de una mayoría de los Estados. La cuestión puede darse, pues, por arreglada, porque el presidente Díaz no se opondrá á los deseos de una mayoría del pueblo y á las ardientes esperanzas de la parte conservadora. El *Nacional*, órgano lerdistas, dice que la reelección quiere decir dictadura vitalicia del presidente Díaz.

El Congreso se habrá reunido á mediados de Setiembre. Aunque ya hay una comisión y el Gran Jurado entendiendo en la cuestión de las ejecuciones de Veracruz, se espera que el Congreso haga también investigaciones. El Congreso decidirá la cuestión de la reelección presidencial. Sólo faltan once meses para las elecciones, y sin embargo, todos los partidos políticos mantienen profundo silencio.

La próxima reunión del Congreso hará ver cual es el candidato que ha de contar con el elemento oficial, y despejará la situación de la república.

El gobierno federal ha destinado 20.000 pesos fuertes para limpiar las márgenes del río Tamese y abrir un canal desde el lago Chairel, á fin de mejorar las condiciones sanitarias de Tampico.

Segun el censo últimamente publicado en Portugal, la población total del reino asciende á 4.745.024 almas, de las cuales 2.314.523 son hombres y 2.430.501 mujeres.

Madera y las Azores están comprendidas en estas cifras.

Lisboa cuenta actualmente 203.681 habitantes, y Oporto 108.346.

La población total ha tenido el aumento de 9'53 por 100 desde el último censo, verificado en 1864.

Los periódicos americanos nos comunican horribles pormenores de los desastres ocasionados por la furiosa tempestad que el 18 de Agosto último estalló sobre las costas del Atlántico.

En todas las poblaciones del litoral se han ocasionado graves siniestros.

Gran número de buques de vapor han sufrido considerables averías, y á muchos de ellos, los golpes de mar les han arreba-

tado parte de la obra muerta. El Long Island un hotel ha sido casi derribado, y media milla de camino de hierro completamente inutilizada.

Los caminos de hierro de Brooklyn han sido destruidos en muchos sitios y sumergidos más de cuatro pies de agua. Más de 20 embarcaciones fueron arrojadas sobre la costa, y dos personas perecieron.

En Norfolk (Virginia) la población estaba anonadada de espanto. La tempestad echaba por tierra toda especie de construcción. Se evalúan las pérdidas en 300.000 dollars.

En Portsmouth la mitad de las casas han sufrido averías; más de 40 techos han sido arrancados y más de 100 chimeneas se han destruido.

En la bahía de Chesapeake ha habido multitud de naufragios.

En el condado de Nansemond, 16 construcciones que ocupaban una superficie de muchas millas han sido arruinadas; los postes del telégrafo y los árboles han sido arrancados.

Todo el equipaje de un *schooner* pereció entre las aguas en la isla Gwinn.

El hotel del Atlántico, en Morehead City (Carolina del Norte), que podía hospedar 250 personas lo ménos, ha sido derribado; estaba situado á 50 pies sobre el nivel de la marea alta; pero esta vez el agua, subiendo extraordinariamente, minó el edificio, produciendo su ruina, que ocasionó la muerte á dos hombres. A la mañana siguiente sólo quedaban, como señales del lugar que ocupaba el hotel, los restos de una chimenea.

Los efectos de la tempestad se sintieron igualmente con toda su violencia en la costa de Massachusetts, donde multitud de embarcaciones fueron destruidas.

En Providence, Boston, Newport y Baltimore también hubo que lamentar muchas catástrofes.

Interior

Zaragoza 18.

Han sido detenidas en la estación del Norte de esta capital veinte cajas que contenían en junto 1.960 kilogramos de cierta sustancia vegetal que se suele usar para la coloración de las bebidas alcohólicas.

Málaga 17.

Se proyecta en esta capital la construcción de un establecimiento benéfico donde encuentren asilo, sólida instrucción moral y cuanto necesitan las jóvenes desvalidas que, por efecto de su triste situación, se encuentran más expuestas á abandonar el sendero de la virtud.

Los ayuntamientos de esta provincia adeudan al Tesoro nada ménos que 32 millones de reales.

Córdoba 17.

Se ha recibido en esta capital la cantidad necesaria para la completa reparación de la catedral; sin este auxilio sería inevitable la ruina de tan grandioso y célebre monumento.

Cádiz 17.

La guardia civil del puesto de Jimena ha detenido y puesto á disposición del juzgado de dicha villa á cuatro vecinos de la misma, por encontrarlos envenenando las aguas de los charcos donde bebían las ganaderías.

Cádiz 18.

Hoy ha salido el vapor-correo extraordinario *Puerto-Rico*, conduciendo para la isla de Cuba 1.000 soldados sustitutos.

Tarragona 18.

Se ha descubierto en Reus una fábrica de sellos falsos impresos.

El juzgado entiende en el asunto.

Ayer y hoy

Desde anoche se habla mucho de crisis parcial, para la salida de un ministro y su remplazo por el subdirector de un establecimiento de crédito.

Volvemos á repetir que por ahora no hay crisis, ni parcial ni de ninguna clase.

También se habla de la probabilidad de que sea nombrado ministro de la Guerra el general Prendergast, quedándose el general Martínez Campos sólo con la presidencia.

Tampoco es cierto. El general Prendergast no deja por ahora la capitanía general de Cataluña, y si viene á Madrid dentro de poco, será sólo para asistir á la Junta de reformas de Cuba.

Dícese que uno de los proyectos que se discutirán en la próxima reunión de las Cortes será el de nueva división territorial militar que está estudiando el general Martínez Campos.

No creemos exacta la noticia, porque aunque el presidente del Consejo se decida á la nueva división militar que se anuncia, es lo más probable que no necesite este asunto la resolución de las Cortes.

Han llegado á Madrid ayer y anteayer grandes remesas de cereales, y se esperan aún mayores; de modo que la cuestión de subsistencias ofrece por ahora buen aspecto.

Aseguran los constitucionales que el Sr. Sagasta no ha manifestado por escrito á ninguno de sus amigos de Madrid cuál es su criterio acerca de las importantes cuestiones que han de someterse á la deli-

beración de los diputados y senadores del partido ántes de abrirse las Cortes.

También dicen los constitucionales que el Sr. Sagasta aprovechará la primera ocasión que se le presente para declarar que el duque de la Torre continúa y continuará perteneciendo al partido constitucional.

Veremos el grado de seguridad con que hace el Sr. Sagasta la expresada declaración.

Háblase de nuevo del próximo regreso á la Península del capitán general de Filipinas, Sr. Moriones.

La verdad es que el general Moriones está algo delicado de salud, pero el Gobierno no tiene noticia alguna de su regreso.

Dícese que los diputados ultramontanos seguirán la misma conducta que los moderados históricos en la discusión de las capitulaciones matrimoniales, votando con el Gobierno.

Es natural.

El señor ministro de Ultramar dió cuenta ayer en el Consejo de ministros de varias comunicaciones y despachos de Cuba, segun los cuales la paz está allí asegurada.

El ministro de Fomento sometió á la aprobación de sus compañeros varios contratos verificados para dar mayor impulso á las obras del ferrocarril del Noroeste, entre ellas las de Oviado á Trubia, de Vilar de María á Sarriá, las del túnel del Oural y las del trozo quinto de Palencia á Ponferrada.

El ministro de Hacienda manifestó la conveniencia de que ántes del 20 de Octubre le remita cada ministerio los presupuestos de 1880 á 1881 con sus correspondientes Memorias, á fin de que puedan aprobarse en Consejo ántes de finar el mes de Diciembre.

En el número de la *Republique Française* recibido ayer, leemos un telegrama de Madrid, afirmando que S. M. el Rey, de acuerdo con su Consejo de ministros, ha desistido de su propósito de ir á Viena.

Ni S. M. había manifestado propósito alguno sobre el particular, ni el Consejo se ha ocupado de tal cosa.

Hoy recibimos de la corte el siguiente telegrama:

San Ildefonso 19.

Hoy irá el Rey de caza á Riofrio. El lunes por la mañana verificará su viaje á Segovia, regresando aquí por la tarde.

Mañana recibirá á la comision de Segovia que viene á solicitar su proteccion para el proyecto del ferrocarril directo que, partiendo de Madrid y pasando por Segovia, enlace con los ferrocarriles del Noroeste.

Se asegura que hasta que el Rey vaya á Madrid, no se celebrará ningun Consejo de ministros bajo su presidencia.

Dícese en los círculos políticos, y repiten algunos periódicos, que el general Lopez Dominguez se colocará en la misma actitud que el duque de la Torre.

Se comprende sin grande esfuerzo.

Refiere *La Correspondencia* que en el Consejo, de ayer el ministro de la Gobernación explicó á sus compañeros el origen de los rumores que corren sobre conferencias y tratos de algunos personajes políticos poco afectos á la situación.

El ministro de Estado fué el que dió cuenta al Consejo de noticias del embajador de España en París, sobre las conferencias á que alude el colega.

Preséntase como cosa fuera de duda que la antigua mayoría del Sr. Cánovas del Castillo no apoyará los proyectos que, respecto á la abolición de la esclavitud en Cuba, parece abriga el general Martínez Campos.

Nuestros informes nos permiten negar en absoluto este rumor.

En un periódico inglés, el *Standard*, se han recibido noticias referentes á los asuntos de España, que nuestro apreciable colega *El Globo* ordena y anota de una manera que merece ser conocida de nuestros lectores.

Dice así:

«Al proponer que se celebrase la boda regia el 28 de Noviembre, la archiduquesa Cristina objetó que aquel día era Viernes, y propuso la fiesta de la Immaculada Concepcion; pero finalmente, el ministro español en Viena ha fijado el sábado 29 de Noviembre.»

Nada de esto ha dicho *El Diario Español*.

«El gobierno austriaco ha hecho conocer al español que, conforme con la etiqueta de la familia de Hapsburgo, el enviado

extraordinario que lleve la petición autógrafa, debe ir primero á Viena á pedir la venia del emperador, y después el consentimiento de la archiduquesa Isabel, madre de la archiduquesa Cristina.»

Nada de esto ha con...do *El Siglo*.

«El enviado debe tener el rango de embajador, y ser acompañado por grandes de España (asi traducimos las palabras *grandes dukes* que emplea el *Standard*) y secretarios.»

Nada de esto ha mencionado *El Tiempo*.

«Las Cortes se reunirán el 5 de Noviembre, para votar, no sólo la pensión de la futura reina, sino lo que deba percibir si llega á enviudar.»

Nada de esto ha mencionado *La Correspondencia*.

«Cuando se discute el matrimonio, el Sr. Cánovas defenderá la alianza austriaca contra los ataques de la izquierda y del partido de Sagasta, y declarará que fué el primero que la aconsejó.»

Nada de esto ha indicado siquiera *La Política*.

Se atribuye al presidente de la república francesa, M. Grevy, una frase que leemos en los periódicos recibidos hoy.

Preguntábase un diputado sobre el proyecto de divorcio de M. Alfredo Naquet, y se dice que el presidente respondió:

«El día en que adoptemos el divorcio, las tres cuartas partes del país se separarán de nosotros.»

Hay que advertir que no es el leon el pintor; es decir, que es un periódico imperialista el que da á conocer el chiste.

El telectroscopio

Entre las diversas manifestaciones de la energía natural que estudia la física moderna, ninguna produjo resultados tan grandiosos é inesperados como la electricidad, cuyo descubrimiento casi parece providencial en estos tiempos.

Desconocida de los antiguos la naturaleza de los fenómenos eléctricos, arrancan sus primeros estudios de principios de este siglo, coincidiendo precisamente con el inmenso desarrollo que la vida ha adquirido, merced á la actividad vertiginosa que se nota en el espíritu humano. En el afán incessante que domina hoy al hombre de hacer una vida rica de contenido, ningún descubrimiento más conforme con sus aspiraciones que el encaminado á reducir todo lo posible los dos obstáculos que se oponen á su inmediata realización: el espacio y el tiempo. Si el hombre abriga el casi loco deseo de estar presente en toda la naturaleza, lo cual realiza en parte mediante instrumentos que extienden el alcance de sus sentidos, ¿qué papel tan importante no desempeña la electricidad, conduciendo por un alambre sus ideas hasta los lugares más remotos de la tierra con toda la celeridad que la fantasía puede soñar?

Este descubrimiento, con ser tan importante, no es el único relativo á este agente. Senlech d'Ardes ha anunciado recientemente un aparato de su invención que denomina *telectroscopio*, mediante el cual se reproducen telectrográficamente y á largas distancias las imágenes obtenidas en la cámara oscura.

Existe un cuerpo llamado *selenio* por los químicos que en cortas cantidades lo contienen algunos minerales metálicos de Alemania, en el cual se ha descubierto la singular propiedad que sirve de fundamento al mencionado aparato, de operar una resistencia eléctrica de variaciones muy sensibles, conforme á las diversas intensidades de luz.

Descrito en general el telectroscopio, se compone de un instrumento telegráfico trasmisor, cuya parte inscriptora es un lápiz de selenio que se coloca tocando ligeramente al cristal deslustrado de la cámara oscura; este lápiz comunica por medio de alambres con el aparato receptor formado por un electro-íman en presencia de una lámina de hierro sumamente delgada y provista de un lápiz de plombarina, dispuesto para imprimir sus huellas en un papel convenientemente colocado.

Recorriendo el lápiz de selenio el cristal deslustrado, aumentará la intensidad de la corriente en relación á la de la luz de los diversos puntos que recorra, la cual, transmitida al electro-íman, atraerá con mayor ó menor fuerza la lámina de hierro, siendo así más ó ménos pronunciada la impresión que produzca en el papel el lápiz de plombarina del aparato receptor. Con este sencillo instrumento pueden reproducirse todos los puntos, y por consiguiente, la imagen entera con la misma fidelidad y gradación de luz que se pinta en la cámara oscura.

El telectroscopio, aunque puede considerarse como una verdadera conquista para la ciencia y la industria, no obstante ofrece todavía algunas imperfecciones de detalle que su autor espera corregir mediante ensayos ulteriores, convirtiéndole en un aparato capaz de llenar cumplidamente el fin á que se encamina.

Este descubrimiento reviste el carácter general de todos los de esta época, tendiendo á borrar las distancias. Ya no le basta al hombre transmitir instantánea-

mente la palabra escrita por medio de sig- nificativas convencionales, ni hacer...

Ningun agente fisico merece mejor que la electricidad el titulo de mensajero de la actividad humana...

Mediante este sistema, se consigue trasportar por un alambre de cobre de siete milímetros de diametro tres caballos de vapor...

Como es lógico, esta fuerza experimenta una pérdida durante su trayecto, y aunque hasta el presente no se practican medidas exactas para averiguar la relacion de esta pérdida con la experimentada...

Cuando se resuelva el problema de aplicar la electricidad como fuerza motriz bajo el punto de vista económico, puesto que bajo el teórico está perfectamente resuelto...

ran sucesivamente la hora de sus estaciones por medio de señales luminosas. Sabido es, en efecto, que el problema de las longitudes equivale a determinar la diferencia horaria de dos puntos observados...

El foco luminoso empleado para hacer visibles las señales, aun por medio de anteojos, debe ser de suma intensidad; así es que se hará uso de la luz eléctrica.

Al efecto, cada estación estará provista de tres poderosas máquinas eléctricas de Gramme, movidas por un propulsor de vapor. El rayo luminoso será transmitido por medio de reflectores convenientemente orientados...

Estas determinaciones tienen su parte práctica y su inmediata utilidad; servirán a la formación de los mapas de ambos países.

Bajo el punto de vista de la ciencia especulativa constituyen una obra científica de primer orden, una empresa gigantesca.

Se obtendrá, en efecto, por este medio, el mayor arco del Meridiano terrestre que haya sido medido.

Este arco parte de las islas Shetland, al Norte de Inglaterra, para llegar al Sahara. Será ciertamente posible deducir nombres hallados en nuevos elementos del elipsoide terrestre, respecto del cual Laplace y Bessel sólo dieron valores aproximados...

Noticias

El cónsul de España en Beyrouth participa al señor ministro de Estado, con fecha 3 del presente, que el estado sanitario en Siria continúa sin novedad.

También dice el representante de España en Odessa que el 8 de Setiembre el estado de la salud pública continuaba siendo satisfactorio.

Ayer le suministraron los últimos Sacramentos al director y propietario de El Conservador, señor vizconde de Solís, cuyo restablecimiento deseamos sinceramente.

Ayer a las ocho y media estalló un petardo en las inmediaciones de la fuente de Cibele, produciendo alguna alarma entre las personas que a aquella hora se dirigían al circo de Price y de Rivas...

Ayer tomó posesion la nueva junta directiva de la Institucion libre de enseñanza, quedando constituida en la forma siguiente:

Presidente, D. Segismundo Moret y Prendergast; vicepresidente, D. Laureano Figuerola; tesorero, D. Eduardo Chao; consiliarios, D. Eduardo Gasset y Artime, D. Manuel Pedregal Cañedo, D. Gumerindo de Azeárate, D. Manuel Ruiz de Quevedo; secretario, D. Hermenegildo Giner de los Rios.

El primer acuerdo de la nueva junta ha sido conceder un premio de 1.000 reales al alumno de segunda enseñanza que más se distinga durante el curso. La matrícula continúa abierta en la secretaria (Espanoles, 9, principal), de doce a cinco de la tarde.

El teatro Español empezará sus funciones con la comedia de Calderon Amanite, amigo y leal, para presentacion del señor Calvo. Despues se pondrá La bola de nieve, para presentacion del Sr Vico. Y despues el drama de Calderon En esta vida todo es verdad y todo es mentira, en el que trabajarán los dos primeros actores.

El Ateneo Barcelones ha resuelto adjudicar en público una medalla de oro a la mejor Memoria sobre el estado de cultura del pueblo catalan y medios para fomentarla, y medallas de plata a cada uno de los siguientes temas:

- «Una monografía sobre historia literaria de Cataluña.»
«Estudio sobre la decoracion policroma exterior de los edificios de Cataluña.»
«Monografía critica de las sociedades cooperativas de obreros existentes en Cataluña.»
«Estudio sobre la fauna ó flora de alguna comarca ó region española.»
«Estado de la agricultura en la provincia de Barcelona.—Medios que podrian emplearse para que aumente el rendimiento de los cultivos.»
«¿Qué medios podrian adoptarse para fomentar la aplicacion del arte a la industria, dando carácter propiamente español a los productos industriales?»

«Consideraciones generales sobre las medidas que pudieran adoptarse para el fomento del comercio de España en general; y estudio de los tratados internacionales con las naciones extranjeras y su influencia sobre nuestro tráfico desde 1868 hasta la fecha; y de las reformas jurídicas y administrativas que para dicho objeto sería conveniente plantear.»

La compañía del teatro de Apolo se compone del personal siguiente: Director, D. Ricardo Morales. Actrices, Doña Josefa Hijosa.—Doña Felipa Diaz.—Doña Dolores Abril.—Doña Carmen Fenoquio.—Doña Carolina Campini.—Doña Ana Varela.—Doña Amparo Diaz.—Doña Nieves de Tomás.—Doña

ña Pilar Morente.—Doña María Martinez.—Doña Constantina Rodriguez.—Doña Pilar Doctor.—Doña Adelina Forcada.—Doña Josefa Bervilla.

Actores, D. Ricardo Morales.—D. José Sanchez Albarran.—D. Antonio Garcia Eeja.—D. Juan Casañer.—D. José Alisedo.—D. Pedro Ruiz de Arana.—D. José Gonzalez.—D. Ramon Vallarino.—D. Melchor Ramiro.—D. Eduardo Rodriguez.—D. Enrique Oliva.—D. Cayetano Raya.—D. Enrique Terceño.—D. Ventura Lopez.

La orquesta, dirigida por D. Leopoldo Martia, se compone de profesores de la sociedad Union Artistico-Musical.

Los precios por abono y suscripcion son muy baratos.

Por el inspector de orden público señor Aleu ha sido detenido en Barcelona José Llobet y Roig, presunto autor del horrendo crimen cometido hace algunos dias en la calle de la Paloma de aquella ciudad. La victima del referido crimen, segun dijo ya la prensa, fué descuartizada y encerrados sus restos en un baul.

Todos los trenes de la línea del Norte han llegado esta mañana a Madrid con bastante retraso. El mixto con cuarenta minutos, el correo con una hora y 32 minutos, y el segundo mixto con igual retraso próximamente.

Los exámenes extraordinarios de derecho romano civil español, mercantil y penal y político y mercantil, comenzarán el lunes 22 del corriente en las aulas 12 y 13 de la Universidad Central, a las ocho de la mañana.

Por la guardia civil del puesto de Canillejas ha sido detenido y conducido al Hospital general el demente que hace dos dias se fugó del manicomio de Santa Isabel de Leganes.

Desde las doce de la mañana de ayer a igual hora de la de hoy han ingresado en el Hospital general de esta provincia por diferentes enfermedades 51 enfermos, de los cuales 30 son hombres y el resto mujeres: de éstos han fallecido un hombre y tres mujeres.

Por el ministerio de la Gobernacion se ha pedido al de Hacienda una copia del contrato de arriendo del teatro Real, por si hubiese necesidad de zanjar cuestiones del momento que puedan suscitarse entre empresario, artistas y público.

Ayer descargó una fuerte tormenta en el pueblo de Laguna, próximo a Valladolid, y una chispa eléctrica, que cayó en una cabaña, mató a una mujer y dos hombres, lesionando a otros dos.

Una niña de pecho que la mujer tenía en los brazos no sufrió daño alguno.

Por la línea del Norte han llegado hoy a Madrid el marqués de Valdeiglesias, el obispo de Segorbe, el director de la Caja de depósitos, Sr. Cabestany; el intendente de Palacio, Sr. Cortés; D. Mariano Lucientes y el marqués de Villacastell.

Por el ministerio de la Gobernacion se han dado las órdenes oportunas a fin de que sean trasladados al penal de Alcalá de Henares 64 confinados menores de 20 años que se encuentran sufriendo condena en el de Valladolid.

Esta mañana ha salido de Madrid por la línea de Andalucía el señor marqués de Benameji y el baron de Benifayó.

El lunes 22 del corriente a las tres de la tarde continuarán los exámenes de Literatura general y española é Historia de España en la Universidad Central.

A las dos de la madrugada de hoy estalló un petardo en la calle del Carbon. Por los trozos de hierro encontrados a los dos extremos de la calle é inscrustados en la pared, se supone que era de grandes dimensiones.

En las últimas 24 horas trascurridas hasta las diez de la mañana de hoy han sido detenidas en Madrid 71 personas por diversos delitos leves.

Probablemente hasta el próximo mes de Octubre no podrá venir a Madrid, con objeto de tomar parte en las sesiones de la comision informadora sobre las reformas de Cuba, el capitán general de Cataluña.

Segun nuestros informes, muy en breve remitirán al ministerio de la Guerra las direcciones generales de Ingenieros y Administracion militar los datos facultativos y económicos que se les han pedido con objeto de redactar el pliego de condiciones para la subasta de los edificios militares cuya construccion se proyecta en Barcelona.

Se encuentra completamente restablecido de la ligera indisposicion que le ha aquejado por algunos dias nuestro querido y respetable amigo D. Melchor Pardo, propietario de El Correo Militar.

Aún no se sabe cuándo reanudará sus tareas la Junta superior consultiva de Guerra, puesto que no se encuentra en Madrid el número suficiente de señores vocales.

Hoy han estado a ver al presidente del Consejo de ministros los generales Figuerola y Jimenez Sandoval y los señores Argumosa, Sanchez Bedoya, Moret y Prendergast, Ruiz Martinez y Ulloa.

Los ministros de Hacienda y Ultramar han celebrado esta tarde una larga entrevista con el presidente del Consejo.

Ya han dado comienzo en Leganes, bajo la inteligente direccion del ilustrado coronel Sr. Martitegui, las prácticas con arreglo a la nueva táctica por el regimiento infantería de Mallorca.

Se encuentra más aliviado, si no completamente restablecido de la fuerte contusion que recibió en el brazo derecho, el simpático diestro Frascuelo, el que podrá tomar ya parte en la corrida del próximo domingo.

En el número de hoy dice La Union que el Sr. Silvela (D. Manuel) visitó ayer tarde al embajador de Inglaterra, despues a su hermano el ministro de la Gobernacion, yendo luego los dos juntos a ver al general Martinez Campos.

Varios periódicos han reproducido el suelto referido, suponiendo cierta importancia a las visitas expresadas.

Segun nuestros informes de seguro origen, es completamente falsa la noticia, pues ayer en todo el dia no vió el ministro de la Gobernacion a su hermano D. Manuel.

En las inmediaciones de Vich han sido capturados ocho sujetos con documentos y un sello de «República federal», y al mismo tiempo en una masía se ha encontrado un depósito de 37 armas y dos cajas de municiones.

Se encuentra gravemente enfermo un general muy conocido y que ha desempeñado puestos de confianza en administraciones pasadas. Razones muy especiales nos impiden dar a conocer el nombre de la persona a que aludimos.

Mañana probablemente habrá Consejo de ministros.

Mañana sale para Valencia, con objeto de pasar revista al quinto tercio de la Guardia civil, el director general de dicho instituto, general Cotoner.

En breve quedará definitivamente ultimada, para remitirla a la aprobacion del Gobierno, la cartilla reglamentaria de la Guardia civil, en la cual se han hecho importantes alteraciones en vista de las leyes últimamente aprobadas por las Cortes sobre caza y pesca.

Se encuentra muy aliviado de la grave enfermedad que le aqueja hace algunos dias el brigadier jefe de Estado mayor de este distrito, Sr. Otero.

El sábado próximo abrirá sus puertas al público el teatro Martin, poniendo en escena el precioso drama en tres actos, de Tamayo, Un drama nuevo.

En la direccion general de Administracion local del ministerio de la Gobernacion se han recibido ya los datos pedidos a todos los gobernadores de provincias referentes a los presupuestos de los ayuntamientos de España. Es de creer, pues, que tan importante trabajo administrativo vea muy pronto la luz pública en la Gaceta.

Son tan importantes las obras que se están llevando a cabo en el acreditado café y restaurant Fornos, que no pueden quedar terminadas tan pronto como desearan sus dueños.

De nuestro activo corresponsal en Huelva recibimos la siguiente carta:

«Huelva 17.—Hace pocos dias se verificó en la plaza nueva de toros de esta capital una corrida de toros a beneficio de la hermandad de Nuestra Señora del Rocío, y con objeto de recaudar fondos para costear un hermoso Simpedado.

Las cuadrillas, compuestas de jóvenes todos muy distinguidos, se condujeron con valor y arte, y acreditaron en cuantas suertes ejecutaron que conocian el difícil arte de Montes.

Los espadas eran los jóvenes D. Trinidad Linares y D. Enrique Maestre; los banderilleros, D. Antolin Cuenca, D. Miguel Perez, D. Bernardo Coto y D. Francisco Mora.

Los picadores D. Severo Garcia, D. Gumerindo Pintor y D. José Hernandez, y puntillero Francisco Hernandez.

El resultado de la corrida satisfizo los deseos de la mencionada hermandad, que obsequió con un espléndido banquete a las cuadrillas.

La plaza se hallaba ocupada por todo lo más escogido de esta poblacion, y los palcos ocupados por lindas señoritas que lucian el airoso traje de manola en su mayor parte.

El simpático aficionado Maestre, con gran arrojo y serenidad, dió muerte a sus dos beceros con bastante lucimiento, especialmente al segundo, por lo que tuvo una ovacion tan grande como merecida.

Cuatro aficionados salieron contusos, si bien ligeramente.

Suyo.—El Corresponsal.

Parece que una de las primeras cuestiones que se tratará por la Junta superior consultiva de Guerra, será la referente a las armas generales y los cuerpos facultativos, que quedó sin resolver cuando suspendió sus tareas la mencionada corporación.

En breve darán comienzo las experiencias de embarque del arma de caballería, que presenciara el teniente general señor Mata y Alós, presidente de la junta encargada de redactar los reglamentos para el embarque en los ferrocarriles de las fuerzas del ejército.

Parece que se ha desistido por completo del establecimiento en Ceuta de una capitania general, así como tambien del destino de oficiales facultativos a Tánger.

Ha comenzado a extractarse el proceso instruido en Barcelona contra algunos jefes y oficiales del cuerpo administrativo del ejército por el Consejo Supremo de Guerra y Marina, con objeto de resolver a la mayor brevedad por aquel elevado y respetable cuerpo el disentimiento entre el fallo del Consejo de guerra y el parecer de las autoridades de Cataluña.

A última hora recibimos los siguientes telegramas: Marsella 19.

Coh destino a este puerto pasaron ayer los Dardanelos siete buques cargados de trigo. El mismo telegrama añade que tambien pasaron por dicho punto otros siete navios que conducen cargamento de trigo para Génova, Trieste y otros puntos.

Las ventas de ayer fueron aquí de unos 13.000 quintales.

Los precios continúan firmes. Los avisos de Nueva-York no señalan variacion alguna en los precios del trigo, pero si una subida de 10 céntimos en los precios de las harinas, ó sean 50 céntimos en barril.

En Inglaterra, efecto de la mediana condicion de la nueva cosecha, los precios varian bastante. Los negocios sobre este grano están encalmados. En Berlin han bajado algo en los últimos precios.

En Paris una nueva subida de 50 a 75 céntimos sobre el trigo.

Los aceites de lino, de 50 a 75 céntimos de baja.

Igualmente una baja de 50 céntimos sobre los azúcares.

Los espíritus sin variacion en los últimos precios.

Los azúcares blancos han sufrido en Nueva-York una subida de 25 céntimos.

De las demas plazas comerciales no se han recibido en esta plaza los telegramas correspondientes al dia de ayer.

Roma 19.

En el Consistorio de hoy, despues de una corta allocucion dirigida a los cardenales, el Papa ha nombrado cardenales a monseñores Meglia, nuncio en Paris; Jacobini, nuncio en Viena; Cattani, nuncio en Madrid, y Sangini, nuncio en Lisboa. Capetown (Ciudad del Cabo) 1.º

El general Wolseley marchará el 5 para Transvaal.

Las tropas inglesas, a excepcion de una pequeña division que se ocupará de la pacificacion del Noroeste, evacuarán el Zululand (territorio de los zulús).

BOLSA DEL DIA 19 DE SETIEMBRE. COTIZACION OFICIAL.

Table with columns: FONDOS PÚBLICOS, último precio. Rows include Renta perpetua al 8 por 100, Id. exterior id., Deuda amortizable con intereses 2 1/2 interior, Id. id. exterior, Billetes hipotecarios del B. de E. 2.ª serie, Bonos del T. de 2.000 rs., 6% interes anual, Id. id. segunda emision, Resguardos al portador de la C. de D., Banco Hipotecario. Cédulas al 7 por 100, Id. id. al 6 por 100, Obligaciones B. y T. al 6 1/2% serie interior, Id. id. exterior, Obligaciones del T. sobre productos de A., Id. id. en pagueñas, Acciones del Banco Hispano Colonial, Obligaciones del mismo, Obligaciones del T. sobre A. de Cuba, de 2.000 rs. al 6% pagadero por trimestres, Obligaciones por ferrocarriles, de 2.000 rs., Id. de 20.000 rs., Id. de Alar á Santander, de 2.000 rs., BANCOS Y SOCIEDADES ANÓNIMAS, Acciones del Banco de España, Obligaciones del Timbre 9% interes anual, Id. de la C.ª general de Tranvias, 8 1/2% id. id., Acciones de id. id., Id. de la C.ª «Nevaras de Guadarrama», CAMBIOS, Londres, a noventa dias fecha, París, a ocho dias vista.

ALMANAQUE Y CULTOS.

SANTOS DEL DIA 20.—San Eustaquio y compañeros mártires.

CULTOS.—Segana el jubileo de Cuarenta Horas en la iglesia de San Antonio del Prado, donde continúa un tridueno en conmemoracion de la Aparicion de Nuestra Señora de la Saleta; por la mañana habrá misa mayor con sermon, que predicará D. Jerónimo Amat, y por la tarde a las cinco estacion, Rosario y sermon, que predicará D. Diego Arias, terminando con el triduo, letania, Salve, y procesion del Santísimo para reservar.

En la parroquia de San Gines se cantará al anochecer la Salve precedida de motetes y letania a Nuestra Señora de la Soledad y Desamparo.

Tambien se cantará la Salve a la Santísima Virgen despues del Rosario en San Pedro, San Martin, San José, Santa María, Nuestra Señora de Gracia y San Sebastian.

Visita de la Corte de María, Nuestra Señora de Guadalupe en San Millan, la de la Correa en los Irlandeses, ó la del Buen Parto en San Luis.

ESPECTÁCULOS DE HOY.

PRÍNCIPE ALFONSO.—(Compañía Arderius).—A las ocho y media.—Turno par.—Periquito.

CIRCO DE PRICE.—A las ocho y media.—Grande y variada funcion de ejercicios ecuestres y gimnásticos, en la que tomarán parte el famoso Mr. Geretti, los hermanos Caballer, Tillis y Trowey, y todos los artistas de la compañía.

PASEOS POR EL MUNDO³⁹

MANUEL SCHEIDNAGEL

Tenemos una verdadera complacencia en felicitar al Sr. Scheidnagel por lo mucho que en provecho del distrito de su mando ha hecho, tanto en el ornato público como en el fomento de la agricultura e industria.

Nadie podrá dudar de que ignoro el modo de ocuparme de mí mismo, y como suele decirse, darme todo el charol posible.

Sin embargo, es preciso que yo haga pública una circunstancia, y es que, algo entradito en años, soy completamente huérfano.

XI

Colocados ya entre los elevados montes que constituyen la gran cordillera del Caraballo, hablaremos un poco de este país del interior de Luzon, tan poco conocido generalmente, y en donde nuestra dominación permanece en un estado casi primitivo, después de cuatro siglos.

En un pequeño folleto, publicado en Madrid, y que titulé *Memoria del distrito de Benguet*, decía yo, entre otras cosas, lo que sigue:

«Antes de reseñar las diferentes condiciones físicas y naturales que constituyen el rincón de que voy á tratar, permítaseme repetir una parte de lo que, durante mi mando, expuse al Gobierno, y por la cual se podrá formar quizá un juicio aproximadamente exacto del país excepcional que constituye las cordilleras del centro de Luzon.

No se trata de investigaciones materiales, problema resuelto hace mucho tiempo, sino de lo que

se pudo ó se puede fundar sobre una base real y existente.

Cuando la experiencia práctica del mando y mi constante deseo de coadyuvar al adelanto y progreso de aquellas razas, me colocaron en estado de poder dar una opinión que, peor ó mejor redactada, sin embargo encerrase un principio de verdad, y pudiera en su día ilustrar más ó menos á quien le incumbiese adelantar la organización colonial de aquellas regiones, hé aquí algo de lo que escribía y pensaba:

«Se halla tan imbuido en mi alma desde hace tres años que tomé el mando de este distrito el pensamiento que da lugar al informe que hoy por deber expongo, que en el centro del gobierno general deben existir las diferentes *Memorias* que remitió en otras ocasiones, y en las que manifestaba lo que sólo repetiré una vez más.

La espontánea iniciativa que partió del Gobierno de la Nación hace poco tiempo, para difundir la civilización entre estas pobres y humildes razas, me obliga á poner de relieve mis creencias ante la superioridad con todo el respeto debido, pero al mismo tiempo sin escrúpulo, y con la veracidad que permita mi oscura razón.

Y digo esto, porque yo humildemente creo, á lo menos con respecto á los igorotes que componen la población de este distrito, creado y fundado en 25 de Noviembre del año 1846, que se ha dejado pasar demasiado tiempo y se han supuesto demasiados obstáculos para llegar á un fin que, suponiéndose demasiado difícil, creo hubiera podido alcanzarse por camino mucho más corto y mucho más fácil que se supuso ó se supone.

Por mi parte puedo asegurar que sólo con el consejo, la iniciativa, el trabajo y ejemplo moral he triplicado la riqueza de los naturales y duplicado los ingresos del Estado, ciñéndome estrictamente al círculo estrecho de mis facultades.

Si con tan pequeña validez como la mía pude en corto tiempo hacer se recorriese la mitad del camino que conduce al límite preciso, claro es que, por muchas dificultades que se encuentren, el resto no debe ser ya obra de romanos.

Desposeídos los igorotes de *Benguet* de las costumbres bárbaras y feroces de que adolecían hace algunos años, despertada su afición á los hábitos y manera de ser de las gentes civilizadas, sólo falta aplicar la ley que debe regirles, como nueva sociedad creada casi por espíritu propio.

Para poder apreciar con alguna exactitud las condiciones especiales en que se hallan los habitantes del distrito, es ante todo necesario tener muy en cuenta que un escaso número de almas ocupan un territorio relativamente desproporcionado, como veremos más adelante. Es cierto también que existe la ventaja de que esta población se halla repartida en treinta y seis pequeños pueblos, que á su vez se dividen en diferentes *barrios* cada uno y conocidos con el nombre de *rancherías*, con lo cual desaparecen las largas extensiones ó parajes desiertos.

En general, el carácter del *benguenato* es honrado, humilde y respetuoso, adoleciendo solo de la preocupación del *caciquismo*, que algunos de entre ellos explotan perfectamente en provecho propio. Su inteligencia acaso no sea tan viva como la del indio, pero su talento natural es indudablemente superior, y estas buenas condiciones han venido á redundar precisamente en contra del principio civilizador del Evangelio. Y diré por qué.

El igorote, que con las circunstancias anteriormente expresadas ha venido disfrutando del gobierno paternal de España, siempre benigno para cuantos se hallan cobijados bajo los pliegues de su pabellón nacional, y el cual durante tan largo espacio de tiempo ha podido gozar de la más amplia libertad para todos sus fines particulares, negocio y comercio, sin que para ello se viese nunca obligado á otra

cosa más que pagar anualmente su exiguo reconocimiento de vasallaje (1), que asciende á 0'25 de peso por cada cuatro habitantes, sin sufrir, no sólo ningún otro gravamen ó contribución, sino que tampoco se le han impuesto deberes de ningún género, ha llegado, después de treinta años de tal estado, á comprender perfectamente que su conversión hacia el cristianismo no era para él otra cosa que un verdadero perjuicio á sus intereses propios, pues que, una vez bautizado, contraía con este lazo santo muchas y nuevas obligaciones materiales, impuestos de la Hacienda y administracio, local, etc., etc.

Hé aquí cómo los dos principios que deben organizar estas razas, el religioso y administrativo, se rechazan y combaten.

¿Existe un remedio fácil ó inmediato para las dificultades expuestas? Indudablemente, y según mi humilde opinión, remedio realizable en breve tiempo.

Enclavado el distrito de Benguet, como puede verse en el adjunto croquis, entre las provincias cristianas de *Ilocos Sur*, *La Union*, *Pangasinan* y *Nueva Vizcaya*, se halla tan sólo limitado por el Norte con un distrito de condiciones semejantes á éste, que lo es el de Lepanto, y atendiendo á esta situación especial, á lo notablemente accidentado del terreno, falta de buenas comunicaciones, y sobre todo á las largas distancias, debiera hacerse lo siguiente:

Constituir con la parte Sur del distrito de Lepanto, *Valle de Asin* y *Norte del Benguet* un nuevo distrito que, creando intereses intermedios, tendiese á realizar la unión de lo que se halla demasiado lejos de la vigilancia gubernativa por ambos extremos. La *cabecera* (2) debería fijarse en el pueblo de Loó, el más poblado de Benguet y uno de los más ricos; y por último, agregar á éste las *rancherías* de *San Pas-*

(1) Impuesto de la Hacienda.
(2) Capital de provincia.

Unico agente ANTONIO ESCAMEZ
Preciados, 35, entresuelo, Madrid
En Paris su representante Mr. SAISET, Rue Cadet, 11

ANUNCIOS

PRECIOS
Anuncios... Línea, 10 céntimos de peseta.
Reclamos... Precios convencionales.

AGUA CIRCASIANA
UNICA USADA POR TODAS LAS FAMILIAS REALES
Y NOBLEZA DE EUROPA.

Cuarenta y ocho años de éxito en todo el mundo.

EL AGUA CIRCASIANA es la única infalible para restituir al cabello blanco su color primitivo, desde el claro rubio, hasta el negro azabache. Hace desaparecer en tres días la caspa de la cabeza. Devuelve á todo cabello enfermo la belleza y fuerza de su juventud, evitando rápidamente su caída; hace crecer el cabello, dando á los tubos capilares la fuerza juvenil; en la composición de este preparado no entra materia alguna nociva á la salud.

A fin de evitar las falsificaciones, debe exigirse la marca de fábrica y firma de los inventores, P. P. HERRINGS y Compañía, plaza de Don Pedro, 60 y 61, Lisboa.
Unico depósito en España, adonde se harán los pedidos, farmacia de Saiz, calle del Pez, 9, Madrid.

AGUA DE BARCELONA
PREPARADA POR JOSEFA MARTINEZ
PROVEEDORA DE LA REAL CASA

Acreditada ya la excelencia de esta agua y su eficacia para blanquear, suavizar y rejuvenecer el cutis, es excusado encarecer sus inmejorables cualidades, por ser, como queda dicho, tan conocidas de cuantas personas las usan, que son innumerables en Madrid y provincias. Su precio, 5 reales botella y 45 docena. Todas las botellas irán rotuladas y selladas con las iniciales J. M.

Depósitos en Madrid: calle Ancha de San Bernardo, 42, droguería; Atocha, 18, guantería; idem 38, comercio de sedas; idem 87, droguería; Amor de Dios, 7, droguería; Desengaño, 11, comercio de sedas; Jacometrezo, 4, droguería; Mayor, 50 y 58, comercios de sedas; Montera, 20, 21 y 24, tiendas; Toledo, 52 y 90, droguerías.
Depósito central, calle Mayor 56, comercio de sedas y fábrica de corsets, donde se sirven pedidos á provincias.

LÍNEA DE VAPORES ESPAÑOLES
de
OLANO, LARRINAGA Y COMPAÑÍA
PARA MANILA

El 15 de Setiembre saldrá de Cádiz y el 20 de Barcelona el nuevo y magnífico vapor español

LEON

Informes: D. M. A. Amusatégui, en Cádiz.—Galofre y compañía, en Barcelona. Madrid, Huertas 9, bajo derecha.

PILDORAS INGLICAS

Especiales contra la purgación y flujo blanco.
Caja 18 rs.

Botica de Escolar, Angel, 3.

HERPES

Se curan radicalmente con las píldoras de Larra.
Caja 16 reales.

Botica de Escolar, Angel, 3.

COMPANÍA MADRILEÑA DE ALUMBRADO Y CALEFACCION POR GAS

REBAJA EN EL PRECIO DEL GAS

DESDE EL 1.º DE OCTUBRE PRÓXIMO EL PRECIO DEL GAS SERA

EL DE 1 REAL 75 CENTIMOS EL METRO CÚBICO

HISTORIA DE UNA MOMIA⁴⁰

TEÓFILO GAUTIER
TRADUCCION DE
CARLOS ABRAN

—Aunque esté en favor con el Faraon, sea intendente de sus posesiones, y figure en las fiestas de la agricultura, no puedo elevarme hasta tí; yo no soy más que un esclavo á los ojos de los egipcios, y tú perteneces á la casta sacerdotal más alta y venerada. Si me amas, como no puedo dudarlo, es preciso que desciendas de tu rango...

—¿No me he convertido ya en tu sirviente? Hora no había conservado nada de Tahoser, ni los collares de esmalte, ni los vestidos de trasparente gasa; por eso me has encontrado fea.

—Es necesario que renuncies á tu país, y me sigas á regiones desconocidas, á través del desierto, donde abrasa el sol y sopla viento de fuego; donde la móvil arena borra los caminos, donde no arraiga un árbol, donde no mana una fuente; á desolados valles de perdición, sembrados de blancos huesos que indican el camino.

—Iré,—dijo tranquilamente Tahoser.

—No es bastante aún,—continuó Poeri:—tus dioses de bronce, de basalto y de granito, que construye la mano del hombre, monstruosos ídolos con cabeza de gavilán, de mono, de íbis, de vaca, de chacal ó de león; que se cubren con máscara de bestias, como si no pudiesen soportar el rostro humano en que brilla el reflejo de Jehovah, no son los míos. Jehovah ha dicho: «No adoraráis ni la piedra, ni la madera, ni el metal». En el fondo de esos enormes

templos, cimentados con la sangre de razas oprimidas, braman asquerosamente agrupados impuros demonios que usurpan las libaciones, las ofrendas y los sacrificios: un solo Dios, infinito, eterno, sin forma ni color, basta para llenar la inmensidad de cielos, que vosotros pobláis con multitud de fantasmas. Nuestro Dios nos ha creado, y vosotros creáis á vuestros dioses.

Por enamorada que estuviese Tahoser de Poeri, estas palabras le produjeron extraño efecto, y retrocedió asustada. Hija de un gran sacerdote, estaba acostumbrada á venerar aquellos dioses de los que blasfemaba el joven hebreo con tanta audacia; sobre sus altares había depositado ramilletes de lotos, y quemado perfumes ante sus impasibles imágenes; con asombro y gozo había paseado por sus templos, pintados de brillantes colores. Había visto á su padre ejecutar los misteriosos ritos; había seguido los colegios de sacerdotes que llevaban la *baris* simbólica por los enormes *propyleos* y los interminables dromos de esfinges; admirado, no sin terror, los *psicolastios* donde el alma temerosa aparecía delante de Osiris armado del látigo y del báculo, y contemplando con ojos pensativos los frescos que representaban las emblemáticas figuras viajando hacia las regiones occidentales: no podía renunciar tan de repente á sus creencias.

Dudando entre el amor y la religión, calló durante algunos momentos, pero el amor la arrastró, y dijo:

—Me explicarás tu Dios, y procuraré comprenderle.

—Bien,—dijo Poeri,—serás mi esposa; entretanto, quédate aquí, porque el Faraon, que sin duda está enamorado de tí, te hace buscar por sus emisarios; no te descubrirá bajo este humilde techo, y dentro de pocos días estaremos fuera de su alcance. La noche avanza, y es preciso que parta.

Poeri se alejó, y las dos jóvenes, acostadas juntas en el pequeño lecho, se durmieron, cogidas de la mano como dos hermanas.

Thamar, que durante la escena precedente había permanecido acurrucada en un ángulo de la estancia, como murciélago enganchado á una piedra por las uñas de sus membranas, murmurando entrecortadas palabras y contrayendo las arrugas de su deprimida frente, estiró sus angulosos miembros, se levantó, é inclinándose hacia el lecho, escuchó la respiración de las dormidas jóvenes. Cuando, por la regularidad del aliento, se convenció de que era profundo su sueño, marchó hacia la puerta, apagando los pasos con infinitas precauciones.

Fuera ya de la estancia, se dirigió rápidamente al Nilo, sacudiendo á los perros que hacían presa con los dientes al borde de su túnica, ó arrastrándolos algunos pasos por el polvo, hasta que soltaban el vestido; otras veces les miraba con tan ardientes ojos, que retrocedían lanzando plañideros aullidos y la dejaban pasar.

Pronto atravesó los peligrosos y desiertos espacios que habitaban durante la noche los miembros de la asociación de ladrones, y penetró en los opulentos barrios de Tebas; tres ó cuatro calles, abiertas entre grandes edificios, cuya sombra se proyectaba en inmensos ángulos, la condujeron al recinto del palacio, que era el fin de su carrera.

Quería penetrar en él, pero no era cosa fácil en aquella hora de la noche para una vieja sirvienta israelita, con los pies blancos de polvo y vestida de harapos.

Presentóse en el *pylon* principal, donde velaban cincuenta esfinges alineadas en dos filas, como monstruos preparados á destrozar entre sus mandíbulas de granito á los imprudentes que quisieran forzar el paso.

Los centinelas la detuvieron y golpearon ruda-

mente con el asta de sus jabalinas; enseguida le preguntaron qué quería.

—Ver al Faraon,—respondió la vieja, rascándose las espaldas.

—Muy bien... Eso es... ¡Incomodaremos por esta bruja al Faraon, favorito de Phré, preferido de Ammon-Rá!—dijeron los soldados entre estrepitosas carcajadas.

Thamar repitió obstinadamente:

—Quiero ver al Faraon al punto.

—¡Has elegido buen momento! El Faraon acaba de matar á golpes con el cetro á tres mensajeros; sobre la azotea permanece inmóvil y siniestro como Typhon, dios del mal,—dijo un soldado, dignándose descender hasta dar aquella explicación.

La sirvienta de Ra'hel trató de forzar la consigna, pero las jabalinas cayeron acompasadamente sobre su cabeza del mismo modo que los martillos sobre el yunque.

Entonces empezó á dar gritos como quebrantahuesos que despluman vivo.

Al tumulto acudió un *aris*, y los soldados cesaron de golpear á Thamar.

—¿Qué pretende esta mujer,—dijo el *aris*,—y por qué la golpeas de ese modo?

—¡Quiero ver al Faraon!—exclamó Thamar, arrastrándose de rodillas hacia el oficial.

—Imposible,—respondió el *aris*,—y lo mismo sería si, en vez de una miserable, fueras uno de los más elevados personajes del reino.

—¿Dónde está Tahoser,—le dijo la vieja al oído acentuando las sílabas.

Al oír esta frase, cogió por la mano á Thamar el *aris*, le hizo atravesar el primer *pylon*, y la condujo por la primera galería de columnas á la sala hipóstila del segundo patio, donde se elevaba el santuario de granito, precedido de dos columnas con capi-